

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** 133 (1988)  
**Heft:** 10

**Buchbesprechung:** Guillaume Tell [Jean-François Bergier]

**Autor:** Zeller, Philippe

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

**Download PDF:** 19.03.2025

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## «Guillaume Tell»

par le brigadier Philippe Zeller

Une «biographie» du héros universel Guillaume Tell: voilà ce que propose Jean-François Bergier<sup>1</sup>, professeur à l'Ecole polytechnique fédérale de Zurich, à l'intention des Suisses en particulier et de tous ceux que les mythes intéressent, en général.

Il faut découvrir ces 480 pages passionnantes! C'est plus captivant que la meilleure des biographies de héros. C'est plus «exciting», diraient les Anglo-Saxons, qu'un bon «thriller». En outre, quel superbe condensé, sinon résumé de notre histoire! Elle aurait commencé par des faits et gestes – une action dramatique – que la mémoire collective a conservés et qui «n'ont de toute façon pas occupé plus de trois ou quatre journées» de la vie du héros. Quant au dernier emprunt du label «Guillaume Tell», il est le fait du commando terroriste du même nom: celui qui a revendiqué l'attentat à l'aéroport de Zurich en 1969. Les mythes ne meurent pas, même si leurs destinées sont étranges...

Mais encore, quelle leçon de civisme! Le lecteur, au terme de l'ouvrage de l'historien, aura fait coup double. Dans un premier temps, il aura augmenté notablement ses connaissances sur Guillaume Tell, les trois Suisses, Gessler le grand méchant, la vie des cantons dits primitifs et le monde économique, politique et militaire des Grands de l'époque, sans que

cette énumération soit exhaustive. Dans un second temps, il aura révisé, *nolens volens*, quelques-uns des a priori, sinon des distorsions, véhiculés par notre génération et par un trop grand nombre d'historiens sur le passé de la Confédération, de l'alliance des trois cantons à l'Etat fédératif de 1848!

Rarement, il a été donné de comprendre avec autant de clarté le bouleversement qui s'est produit au cœur des Alpes au XIII<sup>e</sup> siècle; un cul-de-sac, le Saint-Gothard, devint l'«autoroute» de l'Europe!

Prodigieuse invention! Le pays naissant en est issu. Sa construction jusqu'à nos jours a rarement oublié cette origine!

Jean-François Bergier, dans son avant-propos, explique sa fascination pour Guillaume Tell et s'interroge: «Quel personnage a jamais atteint pareille universalité sur un souvenir aussi fragile et aussi mince?» Fasciné par «cette disproportion et ce mystère», il a voulu comprendre.

Son essai est réussi! Au moment où nos voisins poursuivent la construction économique européenne, on se prend à rêver! Si les concepteurs de l'Europe du 1<sup>er</sup> janvier 1993 avaient lu l'ouvrage de Jean-François Bergier,

---

<sup>1)</sup> *Guillaume Tell*, Jean-François Bergier, Fayard, 480 pages.

nul doute qu'ils se seraient appuyés davantage sur le « message de liberté et d'indépendance porté par Guillaume Tell depuis sept siècles et à travers le monde entier » que sur une démarche froidement rationnelle et boiteuse – on ne construit pas une communauté de destin seulement sur l'économique sans une politique extérieure et une défense communes. Nul doute que notre Confédération aurait pu être un modèle pour cette Europe qu'il sera plus difficile à construire que pessimistes et optimistes réunis ne l'imaginent.

Jean-François Bergier a dédié cette magistrale étude « aux peuples de Pologne et d'Afghanistan ». Achievée en 1988, on peut en comprendre la raison. Mais puisque l'historien nous démontre que le message de Guillaume Tell « n'a rien perdu aujourd'hui de son sens et de son actualité », pourquoi ne pas l'avoir dédiée « aux peuples qui n'ont ni liberté, ni indépendance, bref, à tous ceux – et Dieu sait qu'ils sont nombreux – qui furent, sont et seront encore soumis à l'oppression » ?

Ph. Z.



**Le directeur de l'Office fédéral de l'adjudance**  
cherche un

## **Collaborateur qualifié comme chef de section de l'office du service d'information de la troupe**

Les attributions comprennent la direction de l'office avec tous les travaux y afférents. Nous vous offrons une activité intéressante et indépendante dans les domaines de l'information à la troupe relative à l'affermissement et au renforcement de la volonté de défense.

Nous vous demandons une formation au-dessus de la moyenne (diplôme universitaire) avec expérience des relations publiques. Très bonnes connaissances des langues indispensables.

Officiers supérieurs (éventuellement capitaine ayant l'expérience du commandement) qui s'intéressent à ce poste exigeant au sein du DMF adressent leurs offres de service au

**Directeur de l'Office fédéral de l'adjudance**, 3003 Berne

Pour de plus amples renseignements,  
veuillez faire le numéro suivant 031/54 94 98.